
ОБЩЕСТВЕННО-
ПОЛИТИЧЕСКАЯ 
ГАЗЕТА 
ЗАПОЛЯРНОГО 
РАЙОНА

ИЗДАЁТСЯ
С 12 ИЮЛЯ 2013 ГОДА.

 ЗАМЕТКИ С АРКТИЧЕСКОГО 
ФОРУМА
_____________________ СТР. 6»»»

ТАРИФЫ В СТК 
_____________________ СТР. 3»»»

В преддверии новогодних каникул в Заполярном районе проверяют объекты топливно-
энергетического комплекса. Глава районной администрации Надежда Михайлова 
совместно с генеральным директором муниципального предприятия «Севержилкомсервис» 
Сергеем Калашниковым лично оценили работу дизельных электростанций и котельных 
в Пустозерском, Великовисочном, Коткинском, Андегском, Малоземельском сельских 

жизнеобеспечения поселений должны работать без сбоев.

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ 
ЯЗЫКУ ТУНДРЫ 
_____________________ СТР. 8»»»

ВКУС ПРАЗДНИКА 
______________________ СТР. 7»»»

Екатерина Ворончихина

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО – ПОГОДА В ДОМЕ

Дорогие земляки!
От имени Совета депутатов и администрации Заполярного 

района поздравляем вас с наступающим Новым 2023 годом 
и светлым праздником Рождества Христова!

С самого детства эти праздники дарят нам ощущение 
чуда, прекрасное настроение и хороший эмоциональный заряд 
на весь предстоящий год. Собравшись за праздничным столом, мы 
с оптимизмом и верой провожаем старый год и встречаем новый.

Уходящий год был непростым, но мы завершаем его с достойными 
результатами. Он был наполнен важными интересными событиями. 
Наш район продолжил курс устойчивого развития, в этом есть 
заслуга каждого его жителя. Мы вместе шли к намеченным целям, 
вместе работали на благо нашей малой родины.

В эти праздничные дни примите самые тёплые пожелания 
счастья, здоровья и благополучия вам и вашим близким. Пусть Новый 
год воплотит в жизнь все ваши добрые замыслы, станет годом новых 
побед и приятных открытий, годом добрых человеческих отношений, 
тепла и радости. И пусть вам во всём неизменно сопутствует успех!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

Уважаемые спасатели!

поздравляем вас 
с профессиональным праздником!

Величайшая сила духа, готовность к самопожертвованию 

несёт службу спасателя. Ответственная работа, которой 
вы себя посвятили, требует компетентности, личной 
безупречности и мужества. Преодолевая неимоверные 
трудности и зачастую рискуя собой, вы спасаете самое 
драгоценное в мире – человеческую жизнь. Мы глубоко 
признательны всем сотрудникам служб спасения за 
самоотверженность и верность долгу.

Желаем вам крепкого здоровья, твёрдости духа, 
неиссякаемой энергии и просто удачи. Счастья, мира, 
добра вам и вашим семьям. И пусть жизнь как можно реже 
испытывает вас на прочность!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

стр. 5»»»
советах. Впереди праздничные дни, во время которых все системы 

Сегодня в номере

С НОВОГО ГОДА НОВЫЕ 

От имени Совета и администрации Заполярного района 

во имя спасения людей – эти качества отличают всех, кто 

ВЫХОДИТ ОДИН РАЗ
В ДВЕ НЕДЕЛИ.

Сайт газеты в Интернете – http//zvplus.ru (звплюс.рф). Распространяется на территории Ненецкого автономного округа – БЕСПЛАТНО

10 ноября 2023 гоДа
№ 22(293) с новосельем!  

______________________ стр. 2 »»»

Екатерина Ворончихина

доставка энергоресурсов в сельские поселения нАо не выполнена в полном объёме и в 
установленные сроки. в минувший вторник, 7 ноября в совете заполярного района состоялось 
пятое заседание комитета по вопросам завоза топлива, в котором приняли участие все 
заинтересованные стороны, в том числе и представители подрядчика – акционерного общества 
«ненецкая нефтяная компания». 

Северный завоз: 
от плана а к плану Б

стр. 4–5 »»»

сегодня в номере

объединение сильных 
духом людей
______________________ стр. 3 »»»

посёлку – достойное 
будущее!
____________________ стр. 6–7 »»»

зА проявленное 
мужество
______________________ стр. 8 »»»

Уважаемые сотрудники 
и ветераны службы органов внутренних дел 

Российской Федерации в Ненецком округе!

От имени Совета и администрации Заполярного района поздравляем 
вас с профессиональным праздником!

Служба в органах внутренних дел требует от вас железной дисципли-
ны и ответственности, отнимает много сил и времени, связана с риском 
и самоотдачей. Издержки профессии компенсируются её благородством 
и высоким статусом. Из года в год растёт уровень требований к сотруд-
никам внутренних дел, их профессиональным и моральным качествам. 
Сотрудники Управления Министерства внутренних дел по НАО успешно 
выполняют свои задачи, обеспечивая охрану общественного порядка. 

Примите искреннюю благодарность от всех жителей района за ваш 
благородный труд, честное служение долгу, мужество и отвагу. 

В свой профессиональный праздник примите искренние слова призна-
тельности за каждодневную нелёгкую работу и пожелания крепкого 
здоровья, семейного благополучия, домашнего тепла и успехов в дальней-
шей службе.  

глава заполярного района 
в. н. ильин

глава администрации заполярного района 
н. л. михайлова

и ветераны службы органов внутренних дел 

10
ноября Уважаемые сотрудники 

и ветераны службы участковых уполномоченных!

От имени депутатов Совета и администрации Заполярного района
поздравляем вас с профессиональным праздником!
Служба участковых уполномоченных полиции – одно из старейших и, без 

сомнения, одно из самых важных подразделений в системе органов внутренних 
дел. Основу её составляют профессионально грамотные сотрудники, предан-
ные своему делу. Ваша профессия заслуживает огромного уважения. 

Искренне благодарим вас за безупречную службу и верность призванию, му-
жество и самоотверженность при выполнении служебного долга. Уверены, что 
ваша работа и впредь будет служить надёжной гарантией социальной ста-
бильности в Заполярном районе.

Особую благодарность выражаем ветеранам профессии! Ваши знания и опыт, 
житейская мудрость и смекалка воспитали не одно поколение участковых. Имен-
но благодаря вам бережно хранятся и приумножаются традиции службы.

В этот праздничный день желаем вам доброго здоровья, жизненного опти-
мизма, боевого духа и успехов в службе на благо Родины! Благополучия и счастья 
вам и вашим семьям!

глава заполярного района 
в. н. ильин

глава администрации  заполярного района 
н. л. михайлова

и ветераны службы участковых уполномоченных!

17
ноября
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актуально

АлексАндр  лутовинов  избрАн  сенАтором
Пресс-служба Собрания депутатов НАО

на внеочередной сессии регионального парламента  
29-го созыва депутаты поддержали кандидатуру Александра 
лутовинова на должность представителя собрания 
депутатов ненецкого автономного округа в совете 
Федерации Федерального собрания российской Федерации. 

Александр Лутовинов будет пред-
ставлять интересы окружного пар-
ламента на срок полномочий Собра-

ния депутатов Ненецкого автоном-
ного округа 29-го созыва.

В комментариях окружным СМИ 

обеспечение чистой 
питьевой водой
Пресс-служба администрации Заполярного района

в селе несь начался монтаж водоподготовительной 
установки.

в целях безопАсности

чтобы было светлее
Пресс-служба администрации Заполярного района

в посёлке бугрино заменены светильники и установлены 
дополнительные опоры уличного освещения.

с новосельем!
Ирина Муляк, фото предоставлено главой Карского сельсовета

в усть-каре введён в эксплуатацию многоквартирный дом.

избранный сенатор поблагодарил 
коллег-депутатов, администрацию 
и жителей округа за оказанное вы-
сокое доверие представлять интере-
сы Ненецкого автономного округа в 
Совете Федерации. 

– Чувство, которое я сейчас испы-
тываю, это большая ответственность. 
Все те практические вопросы, кото-
рые ставим перед собой, мы должны 

решать максимально эффективно. 
Считаю, что необходимо продолжить 
взаимодействие с федеральными ор-
ганами. Режим своей работы менять 
не планирую, продолжу встречаться 
с жителями, посещать муниципаль-
ные образования, так как важна 
обратная связь в решении задач на 
благо Ненецкого автономного окру- 
га, – отметил парламентарий.

Глава Карского сельсовета Фи-
липп Валей отметил, что событие 
это для Усть-Кары значимое, пос-
кольку последний раз новоселье 
здесь праздновали шесть лет назад. 

Новое жильё общей площадью 
около 340 квадратных метров пост-
роил индивидуальный предприни-
матель Анатолий Курленко в 2022 
году. В связи с изменениями в за-
конодательстве оформить объект в 
собственность поселковой админис-
трации удалось только в нынешнем 
году. Жильё выкуплено с помощью 
окружной и районной субсидий. 

– Одноэтажный дом возведён из 
сип-панелей – технология такого 
типа впервые применена в посёлке. 
Четыре квартиры: однокомнатная, 
две двухкомнатные и одна трёхком-
натная имеют отдельные входы, 
автономную систему отопления на 
твёрдом топливе, чистовую отделку. 
Воду, как и все жители, новосёлы 
будут набирать на колонке общего 
пользования, – уточнил Филипп Ва-
лей. 

Ключи в новостройке по догово-
рам социального найма получили 
семьи, стоявшие в очереди на улуч-
шение жилищных условий. 

– Предварительно была прове-
дена процедура перерегистрации 
граждан на очерёдность, в насто- 
ящее время в ней состоят 40 семей. 
Работа в этом направлении ведётся, 
под строительство многоквартир-
ного дома в аренду уже сдан земель-
ный участок, документы ещё на два 
участка под восемь квартир гото-
вятся к торгам. Также квартирогра-
фию отправили в администрацию 
Заполярного района, надеемся на 
включение Усть-Кары в проект бюд-
жета на 2024–2025 годы. 

Всего заменено 20 светильников. 
Дополнительно установлено 18 опор 
уличного освещения, на которых 
размещено 11 новых светильников.

На эти мероприятия из район-
ного бюджета сельскому поселению 
«Колгуевский сельсовет» ЗР НАО 
было выделено более 1,1 млн руб-
лей.

Также в поселении произведена 
замена кабеля освещения вертолёт-
ной площадки. На эти цели из бюд-
жета Заполярного района выделено 
более 700 тысяч рублей.

– Ранее освещение вертолётной 
площадки осуществлялось кабелем 
СИП-2, проложенным вдоль дере-
вянных мостков до вертолётной 
площадки. На заболоченной мест- 
ности в весенний период мостки 
подтопляются. Кабель, проложен-
ный по переходам, находился под 
постоянным воздействием снега и 
талой воды. Сейчас кабель защищён 
гофрированной трубой и проложен 
под землёй. Такой способ прокладки 
позволит избежать механических 
повреждений и воздействия на него 
агрессивной болотистой местно- 
сти, – прокомментировал итоги ра-
бот глава сельского поселения Ни-
колай Майков.

Пресс-служба администрации Заполярного района

в cельском поселении «пёшский сельсовет» зр нАо 
введена в эксплуатацию местная автоматизированная 
система централизованного оповещения заполярного 
района (мАсцо зр).

Оборудование установлено во всех населённых пунктах Пёшского 
сельсовета. Муниципальный контракт на выполнение работ был за-
ключён с ООО «М-АйТи НАО» (г. Нарьян-Мар). Стоимость контракта 
составила 8,9 млн рублей. Финансирование предусмотрено в рамках 
муниципальной программы «Безопасность на территории МР «Запо-
лярный район» на 2019–2030 годы».

Напомним, система предназначена для оповещения жителей об уг-
розе подтопления или природных пожаров.

МАСЦО ЗР уже действует в Приморско-Куйском, Великовисочном, 
Андегском, Пустозерском, Хоседа-Хардском, Омском сельсоветах и ра-
бочем посёлке Искателей.

Следующим муниципальным образованием, в котором появится 
автоматизированная система централизованного оповещения, ста-
нет Хорей-Верский сельсовет. Контракт заключён. Срок исполнения 
работ – до конца 2024 года.

Работы выполняет индивидуальный предприниматель Антон Анто-
нов (г. Курган) по заказу муниципального предприятия Заполярного 
района «Севержилкомсервис».

Как сообщила глава администрации Надежда Михайлова, начало 
работ затянулось из-за сложностей с морской доставкой в Несь контей-
неров с оборудованием.
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открытый  диАлог
Пресс-служба Совета Заполярного района

состоялось очередное заседание общественного совета по 
обсуждению проекта строительства завода по переработке 
метанола в ненецком автономном округе. представители 
компании «русхим» предоставили промежуточные итоги 
работы и результаты новых проведённых исследований.

Как отметил глава Заполярно-
го района Виктор Ильин, в связи со 
сложившейся ситуацией на между-
народной арене сроки строитель- 
ства сдвинулись на один-два года. 
Но об отмене проекта речи не идёт.

– Компания продолжает участ-
вовать в мероприятиях социальной 
направленности. Сюда входят бла-
готворительность, экологические 
мероприятия и профориентацион-
ная деятельность. В приоритете ру-

ководства Русхима делать упор при 
приёме на работу местных специ-
алистов. В том числе планируется 
привлечение наших предпринима-
телей, – рассказал районный глава. – 
Проведена большая работа по фоно-
вой экологической оценке в рамках 
комплексной программы экологи-
ческого мониторинга и сохранения 
биологического разнообразия. Ком-
пании удалось привлечь нескольких 
специалистов, в том числе биологов. 
Данные мероприятия необходимы, 
чтобы отслеживать влияние произ-
водства на экологию, флору и фау-
ну Ненецкого автономного округа.–  
В очередной раз убедился в том, 

что созданный нами совет, вклю-
чивший в себя три взаимодейству-
ющие стороны – общественность, 
бизнес и власть, – показывает свою 
эффективность. Каждый из нас 
не позволяет другой стороне игно-
рировать или ущемлять интересы  
третьей. Так выстроился конструк-
тивный диалог, который мы продол-
жим вести, – подытожил Виктор 
Ильин. – Благодарю членов совета за 
активное участие и неравнодушие, а 
представителей компании «Русхим» 
за прозрачную работу и проведение 
всех запрашиваемых экспертиз по 
поручению нашего общественного 
объединения.

от первого лица

объединение сильных 
духом людей
глава заполярного района виктор ильин принял участие  
в торжественной церемонии, посвящённой 35-летию 
всероссийского общества инвалидов, об этом  
он рассказал на своих официальных страницах в соцсетях. 

в москве открылАсь 
междунАроднАя  
выстАвкА-Форум «россия»
Пресс-служба администрации НАО, фото Кирилла Выучейского

89 регионов, десятки ведущих российских компаний 
и ведомств открыли свои экспозиции и выставочные 
пространства на вднх. каждый желающий сможет 
прикоснуться к современной науке, культуре и новым 
технологиям россии, увидеть будущее страны через её 
настоящее и прошлое. 

Среди уникальных объектов вы-
ставки-форума «Россия» – галерея 
«Достижения России». Футурис-
тический 166-метровый тоннель, 
смоделированный под коллайдер, 
расскажет о главных достижениях 
страны во всех сферах. Инсталля-
ция «Живая карта России», испол-
ненная в стиле вышитого полотна с 
многообразием национальных узо-
ров, покажет общее величие страны 
и позволит рассмотреть отдельно 
все её регионы.

Экспозиции всех субъектов Рос-
сийской Федерации открыты в па-
вильоне № 75В. Стенд Ненецкого ав-
тономного округа открыл Народный 
ненецкий ансамбль песни и танца 
«Хаяр».

На экспозиции НАО жители Рос-
сии смогут познакомиться с одним 
из самых северных регионов Россий-

ской Арктики, его достижениями, 
культурой коренных малочислен-
ных народов Севера, столицей окру-
га Нарьян-Маром и первым русским 
городом за Полярным кругом Пусто-
зерском.

Международная выставка-форум 
«Россия» – это важнейшие достиже-
ния страны, собранные на одной 
площадке. В течение всего времени 
проведения выставки гостей ждут 
культурно-развлекательные меро- 
приятия, насыщенная деловая и  
образовательная программа.

Международная выставка-форум 
«Россия» открыта на территории 
ВДНХ до 12 апреля 2024 года.

Вход на выставку бесплатный. На 
отдельные мероприятия требуется 
регистрация на официальном сайте 
выставки – www.russia.ru.

жители нАо нАписАли большой  
этногрАФический диктАнт
Пресс-служба администрации НАО, фото Александры Берг / ИА НАО24

международная просветительская акция «большой 
этнографический диктант» по традиции стартовала  
3 ноября в преддверии дня народного единства, который  
в этом году проходил под слоганом «народов много – родина 
одна!». этнографический диктант написали во всех регионах 
страны, включая донбасс и новороссию. 

Очная региональная площадка 
акции была организована в Ненец-
ком краеведческом музее. Лариса 
Латышева, заведующая отделом эт-
нографии и регионального искусст-

воведения Музейного объединения 
НАО, отметила, что диктант даёт 
возможность каждому участнику 
убедиться в своей этнографической 
грамотности и проверить знания 

традиций, обычаев, духовной куль-
туры народов, проживающих на 
территории страны.

Участники акции ответили на  
30 вопросов, из которых 20 – общих 
для всех, 10 – уникальные для каж-
дого субъекта России. Уастники до 
16 лет ответили на 20 общефеде-
ральных вопросов. Максимальная 
сумма баллов за выполнение всех 
заданий – 100. Время прохожде- 
ния – 45 минут.

Правильные ответы на задания 
будут опубликованы на офици-
альном сайте www.miretno.ru до  
13 ноября 2023 года. Организато-
ром Большого этнографического 
диктанта являются Федеральное 
агентство по делам национально- 
стей и Департамент внутренней по-
литики НАО.

– Среди нас живут люди, сила 
духа которых удивляет своей мо-
щью. Они доказывают, что жела-
ние жить ярко, интересно и пол-
ноценно – сильнее любых недугов. 
Люди с ограниченными возмож-
ностями здоровья – так принято 
их называть. Я бы предпочёл фор-
мулировку «люди с неограничен-
ным потенциалом».

Именно такие люди являются 
членами Всероссийского обще-
ства инвалидов, которое отмеча-
ет своё 35-летие. И мы с удоволь- 
ствием поздравили председателя 
регионального отделения Надеж-
ду Евгеньевну Ковалевскую и всех 
присутствующих с этой датой.

Ненецкая окружная организа-
ция Всероссийского общества ин-
валидов – одно из самых активных 
и постоянно развивающихся об-
щественных объединений. Самая 
главная его ценность заключает-
ся в том, что благодаря обществу 

сотни инвалидов, живущих в Не-
нецком округе, чувствуют себя за-
щищёнными, включёнными в со-
циальную жизнь, становятся ак- 
тивными участниками культур-
ных, социальных и спортивных 
проектов.

Всегда приятно работать с ру-
ководителем общества и его чле- 
нами. Мы несколько раз выезжа-
ли в совместные рейды с Надеж-
дой Евгеньевной по посёлку Иска-
телей, чтобы оценить доступность 
социальных объектов для инвали-
дов. И эта работа принесла свои 
плоды. Уверен, мы продолжим 
сотрудничество в этом направле-
нии.

От всей души желаю Ненецкой 
окружной организации ВОИ, её 
участникам и руководителю ог-
ромной жизненной энергии, вдох-
новения, радости, благополучия и 
удачи!
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Северный завоз: от плана а к плану Б
Екатерина Ворончихина

продолжение. начало на стр. 1

Ежегодно топливо завозится в 
соответствии с плановой потреб- 
ностью, сформированной муници-
пальным предприятием «Севержил-
комсервис», которое отвечает за бес-
перебойную работу коммунального 
комплекса Заполярного района. В 
этом году договор на поставку энер-
горесурсов МП ЗР «СЖКС» заключи-
ло с акционерным обществом «Не-
нецкая нефтяная компания» (ННК). 
Документы были подписаны 4 апре-
ля 2023 года. 

циФры и ФАкты
По условиям договора ННК взяла 

обязательства поставить:

• уголь каменный в объёме  
21  228 т;

• дрова отопительные в объёме  
8184 куб. м;

• топливные брикеты в объёме  
710 400 кг;

• дизельное топливо в объёме  
11 071 т;

• масла, смазки в объёме  
102,07 т;

• бензин АИ-92 в объёме  
49,391 т. 

Цена договора составила 1 млрд 
614 млн рублей. Согласно первона-
чальному плану, подкреплённому 
техническим заданием, поставщик 
должен был завезти энергоресурсы в 
населённые пункты по рекам, снача-
ла малым – Адзьве, Колве и Суле, за-
тем по Печоре, в сёла и посёлки, рас-
положенные у Карского, Баренцева 
и Белого и морей, – до 30 сентября. 
Исключение – Каратайка, посёлок 
Варнек и Усть-Кара. Туда, согласно 
условиям контракта, топливо долж-
ны были завезти до 30 июля. Все эти 
фактические данные найти неслож-
но, они есть в открытом доступе – на 
сайте госзакупок.

нА повестке –  
глАвный вопрос

Как показывает опыт прошлых 
лет, обычно в напряжении держит 
завоз топлива по малым рекам, где 
очень короткий навигационный 
период. Это пять населённых пунк- 
тов: Харута, Хорей-Вер, Коткино, 
Тошвиска и Щелино. Энергоресур-
сы сюда доставляют практически 
сразу же, как сойдёт лёд. Но в этом 
году что-то пошло не так, и завоз 
запоздал в сёла и посёлки, располо-
женные на морском берегу: Инди-

га, Выучейский, Шойна, Кия, Несь, 
Чижа, Бугрино, Ома, Нижняя Пё- 
ша, Волонга, Каратайка, Амдерма.  
В связи с этим 26 сентября состо-
ялось первое заседание комитета 
Совета Заполярного района по рас-
смотрению информации по опере-
жающему завозу топлива. 

На нём присутствовал гендирек-
тор Ненецкой нефтяной компании 
Вячеслав Баурчулу. Он отметил, 
что ННК постарается завезти ос-
тавшийся объём энергоресурсов до 
завершения навигации. Также ру-
ководитель подрядной организации 
обратился к комиссии с просьбой о 
переносе сроков исполнения конт-
ракта до 15 октября, сославшись на 
данные метеорологической службы. 
Предложение было поддержано. От-
метим, согласно договору при нару-
шении даты поставки Ненецкая не-
фтяная компания вынуждена будет 
выплатить неустойку. 

комитет – 
оперАтивный штАб

На очередном заседании коми-
тета Совета Заполярного района  
17 октября ННК было рекомендова-
но предоставить график завоза топ-
лива по всем населённым пунктам,  
с указанием наименований судов, 
их ёмкости, способа разгрузки и 
ориентировочными датами. При 
этом районные депутаты обратили 
внимание представителей Ненецкой  
нефтяной компании на сроки нача-
ла ледостава. Тогда же ННК в пись-
менном виде было указано на необ-
ходимость в ближайшие дни обеспе-
чить топливом деревню Чижу. 

Через неделю, 24 октября на оче-
редном комитете оба этих вопро-
са были подняты вновь, и впервые  
была обозначена проблема с достав-
кой топлива в посёлок Выучейский. 
В том числе в связи с этим админис-
трации Заполярного района было 
поручено организовать комиссию 
по предупреждению и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций.

На заседании комитета районно-
го Совета 30 октября заместитель 
генерального директора АО «ННК» 
Марсель Мирзоев пояснил, что в 
Чижу двумя днями ранее был на-
правлен вертолёт Нарьян-Марского 
авиаотряда с дизтопливом на бор-
ту. Поставленных ресурсов хватит 
на десять дней. Остальной объём в 
пути на судне, которое идёт в Несь. 

По видео-конференц-связи задал 
вопрос депутат районного Совета 
Андрей Явтысый:

– Здравствуйте, коллеги. Я нахо-
жусь в посёлке Выучейский. Наши 
жители задают вопрос, когда доста-
вят уголь. Ситуация критическая у 
одиннадцати семей – топить нечем. 

– Сделаем всё возможное, чтобы 
осуществить перевозку угля, – от-
ветил представитель ННК Марсель 
Мирзоев. – Поясняю, что в связи с 
шугованием капитаном судна было 
принято решение не подходить к бе-
регу для выгрузки энергоресурсов.

Дизтопливо, дрова и отопитель-
ные брикеты для Выучейского вы-
грузили в Индиге. Посёлок находит-
ся от административного центра 
Тиманского сельсовета примерно в 
десяти километрах, но дороги как 
таковой нет. Местность болотистая, 
и пока не грянули морозы, добрать-
ся туда проблематично.

Заместитель главы администра-
ции Заполярного района по инфра-
структурному развитию Олег Холо-
дов отметил, что вопрос уже прора-
ботан. Сбор информации о наличии 
топлива у людей накануне провели 
специалисты районной админист-
рации и Севержилкомсервиса. 

– Для того чтобы узнать деталь-
ную ситуацию снять напряжён-
ность и принять конкретные ло-
кальные решения, специалисты от-
дела ЖКХ администрации района и 
Севержилкомсервиса выезжают на 
места. Это делается для того, чтобы 
обеспечить наличие топлива на объ-
ектах СЖКС и у населения, – ска-
зал Олег Холодов. – Рабочая группа 
обошла все дворы в Выучейском. Со-
ставили список. Договорились с ме- 
стной жительницей, у которой есть 
запас угля, она готова заимообраз-
но отдать пять тонн. Далее пред-
стоит мелкими партиями возить 
топливо на вездеходе местного жи-
лищно-коммунального участка, при 
условии, что машина сможет прой-
ти по бездорожью. На острие этой 
проблемы должна быть Ненецкая 
нефтяная компания, и вы должны 
проявить инициативу и заключить 
с Севержилкомсервисом договор на 
проведение этих работ, – обратился 
к подрядчикам Холодов. 

Замечание справедливо, ведь 
цена договора включает в себя сто-
имость транспортных и иных расхо-
дов, связанных с поставкой товара в 
обозначенные в документах места. 

К беседе по видео-конференц-
связи подключился депутат Олег Да-
выдов. Олег Иванович в настоящее 
время проходит военную подготовку 
для участия в СВО: 

– Я сам родом из Индиги. Вижу, 
что заказчик по факту больше вла-
деет информацией, чем исполни-
тель. Предлагаю отправить во все 
населённые пункты, где не завезены 
уголь, дрова, топливо представите-
лей ННК, чтобы разбираться в каж-
дой отдельной ситуации на месте. 

Члены комиссии предложение 
поддержали. 

Ещё один пункт повестки, на ко-
торый у присутствующих на засе-
дании было больше вопросов, чем 
ответов, – отсутствие бензина в Ам-
дерме. Дело в том, что топливо, де-
сять с половиной тонн, предназна-
ченное для посёлка, расположенно-
го на востоке НАО, разгрузили на 
западе – в Индиге. 

Сотрудники ННК сослались на 
отсутствие информации от субпод-
рядчика и обещали разобраться в 
ситуации. По завершении заседания 
глава района Виктор Ильин выска-
зал своё мнение по этому поводу:

– Вновь пришлось обсуждать с 
подрядчиком вопросы, о которых 
уже говорили и ждали конкретно-
го решения. Поняли, что на сегод-
няшний день прорабатывать план 
Б по доставке энергоресурсов в 
Нижнюю Пёшу и Ому – самый оп-
тимальный вариант. Что я имею в 
виду: учитывая ледовую обстанов-
ку, танкер уже не сможет подойти к 
месту склада ГСМ, поэтому необхо-
димо создавать временные парки 
ГСМ близ места, где стоит судно, а 
там уже начнётся распаузка. Либо 
откачка будет происходить с помо-
щью шланголинии. Но никто без 
топлива не останется. Когда встаёт 
вопрос между увеличением затрат 
и безопасностью жителей – мы вы-
бираем второе. Данные о ходе се-
верного завоза ежедневно получа-
ем от подрядчика. 

1 ноября по распоряжению гу-
бернатора Юрия Бездудного была 
создана рабочая группа по север-
ному завозу в администрации НАО. 
Глава региона поручил разобраться 
в сложившейся ситуации и устано-
вить причины несоблюдения под-
рядчиком сроков государственного 
контракта. 

В этот же день началась раскачка 
первой партии дизельного топлива 
в районе села Несь и выгрузка бен-
зина в посёлке Бугрино, в посёлок 
Выучейский часть угля доставили 
вертолётом. Эти вопросы также рас-
смотрели на очередном заседании 
комитета Совета Заполярного райо-
на, он состоялся 2 ноября. 
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Как стало известно, на тот момент 
в Неси уже было отгружено 308 тонн 
дизельного топлива из 600. Судно вы-
шло из акватории реки, и сможет ли 
оно зайти снова в связи с ледовой об-
становкой, не известно. Присутству-
ющий на заседании спикер собрания 
депутатов НАО Александр Чурсанов 
уточнил: на какое время хватит топ-
лива, которое уже завезено в село. 

По видео-конференц-связи на 
вопрос ответил генеральный дирек-
тор Севержилкомсервиса Сергей 
Калашников: до конца января. 

На заседании также обсудили 
разгрузку топлива для Омы, Нижней 
и Верхней Пёши во временные пар-
ки ГСМ. Представитель субподряд-
чика Наталья Кметь пояснила, что 
уже закуплены мягкие резервуары, 
заключены договоры с Архангель-
ским авиаотрядом на их доставку.

Глава Канинского сельсовета 
просила включить в протокол благо-
дарность руководителю Севержил-
комсервиса. 

– Хочу отметить работу Сергея 
Леонидовича Калашникова, толь-
ко благодаря его усилиям был ор-
ганизован временный парк ГСМ и 
доставка до основного места хра-
нения. Сотрудники ННК прибыли в 
село слишком поздно, когда уже всё 
было сделано. 

Виктор Ильин высказался по до-
ставке топлива в Усть-Кару: 

– В Усть-Каре разгружают уголь. 
Благодаря оперативным решени-
ям, принятым на нашем комитете, 
плавкран успел подойти к берегу до 
начала шторма. Вообще, наш коми-
тет видоизменился в формат опера-
тивного штаба. Благодаря сплочён-
ной работе большого количества 
специалистов мы принимаем чёткие 
решения, которые впоследствии 
реализуются, – отметил районный 
глава. – Единственное, что меня не 
устраивает, так это отсутствие на 
месте директора Ненецкой нефтя-
ной компании Вячеслава Баурчулу. 
Я не понимаю, как руководитель мо-
жет игнорировать по непонятным 
причинам такую непростую ситуа-
цию и быть на связи только со спут-
никового телефона. Мало того, в ННК 
сейчас даже нет исполняющего обя-
занности директора, его просто не 
назначили. А решения принимают-
ся очень серьёзные, и в случае чего – 
кто будет нести ответственность со 
стороны предприятия? Эти вопросы 
пока остаются без ответов. 

в – вАриАнты
Ещё один вопрос, который оче-

редной раз остался без ответа, на за-
седании комитета районного Совета 
7 ноября: возможно ли размещение 
мягких резервуаров в акватории 
Омы и Нижней Пёши?

– Для этого у субподрядчика нет 
разрешения и лицензии. Хотя, как 

мы поняли, такое может реализовать 
сама Ненецкая нефтяная компания, 
почему до сих пор не продуман план –  
не понятно, – сказал глава района 
Виктор Ильин. – Проблема в том, что 
на сегодняшний день ни один спе-
циалист Ненецкой нефтяной компа-
нии не выехал в муниципалитеты, 
в которые топливо не доставлено. 
Для развёртывания того же самого 
парка ГСМ из мягких резервуаров 
нужна тщательная подготовка. Вы-
бор места, создание обваловки, под-
готовка укреплений. Я понимаю, что 
Севержилкомсервис по собственной 
инициативе оперативно смог раз-
вернуть временный парк в Неси. 
Но давайте не будем забывать, что 
это работа подрядчика. И перебра-
сывать ответственность за такую 
сложную и опасную работу на наше 
предприятие не стоит. Взялись за 
исполнение контракта – исполняйте. 
Надеюсь, что руководство ННК при-
слушается к рекомендациям комите-
та и отправит своих специалистов на 
места, – подытожил глава района.

Представитель субподрядчика 
рассказала ещё о двух вариантах 
доставки топлива. Первый – про-
скочить и успеть зайти танкерами в 
реки, отгрузить топливо в основные 
парки ГСМ Омы и Нижней Пёши.  
Второй – везти по зимнику из Архан-
гельска. 

Какой из трёх вариантов окажет-
ся рабочим – покажет время. 

Озвучена и ещё одна проблема: 
топливные брикеты для ЖКУ «Усть-
Кара» по непонятным причинам не 
выгрузили и увезли обратно в Ар-
хангельск. То есть поставка энер-
горесурсов выполнена не в полном 
объёме. Глава Заполярного района 
рекомендовал проработать этот воп-
рос представителям АО «Ненецкая 
нефтяная компания», как и доставку 
бензина в Амдерму. 

Позже стало известно, что в Шо-
инский сельсовет энергоресурсы 
доставлены в полном объёме. Также 
есть информация, что в ближайшие 
дни баржа с буксиром и танкер на-
правятся в сторону Бугрино.

Предложение предоставить де-
тальный план по завершению кам-
пании по доставке энергоресурсов 
в сёла прозвучало и на заседании 
рабочей группы по северному завозу 
в окружной администрации. Как со-
общается на сайте НАО, итоги засе-
дания подвёл вице-губернатор Алек-
сандр Дудоров.

– В протокол первого заседания 
рабочей группы прошу записать 
следующие решения. Первое: ННК 
должна предоставить детальную 
схему логистики завоза топлива с 
июля месяца, планы и фактическое 
исполнение – с указанием, где и по 
каким причинам были сбои. Второе: 
Севержилкомсервису в ежедневном 
режиме направлять в органы влас-

информация на 8 ноября 2023 года по завозу угля, дров, гсм
п. Выучейский Завезли 6 т угля (план – 202 т),  

дрова, дизтопливо, топливные брикеты не завезли

с. Несь  Завезли 308 т дизтоплива (план – 600 т),  
остальные энергоресурсы завезли в полном объёме

с. Ома  Дизтопливо не завезли (план – 757 т),  
остальные энергоресурсы завезли в полном объёме

п. Бугрино  Дизтопливо не завезли (план – 372 т),  
остальные энергоресурсы завезли в полном объёме

с. Нижняя  Завезли 360,1 т дизтоплива (план – 750 т), 
Пёша остальные энергоресурсы завезли в полном объёме

глАвы сельсоветов о постАвке 
и кАчестве энергоресурсов

николай бараков, глава великовисочного сельсовета
Главным аспектом тепла в домах сельчан является качество топли-

ва. Северным завозом в населённые пункты Великовисочного сельсо-
вета в полном объёме и в срок поставлены все энергоресурсы.

Топливо уже используется как самими жителями, так и коммуналь-
ным предприятием. Ни от граждан, ни от работников ЖКХ нареканий 
нет – уголь высококлассный. Вопрос качества детально обсудили с ру-
ководителем филиала ЖКУ «Великовисочное». Первая декада отопи-
тельного сезона прошла с использованием энергоресурсов нового заво-
за, и Дмитрий Чупров заверил, что уголь высокого качества, с хорошей 
теплоотдачей. 

галина варницына, глава канинского сельсовета
4 ноября дизельное топливо в деревню Чижу доставлено в полном 

объёме. В село Несь завезена первая партия, что составляет чуть более 
половины от общего объёма. Этого хватит для жизнедеятельности села 
до становления зимника. 

Огромную благодарность выражаю всем работникам ЖКУ, всем во-
дителям, которые не жалея своих сил на протяжении нескольких дней 
занимались перекачкой и завозом топлива в село, чтобы обеспечить 
бесперебойную работу организаций и комфортную жизнь сельчанам. 
Благодарю председателей СПК РК «Северный полюс» и «Заполярье», 
частных предпринимателей за участие в решении сложной задачи. 
Слова благодарности – депутату Государственной думы Михаилу Кис-
лякову поддержку и участие в решении вопроса. 

Особую благодарность выражаю генеральному директору МП ЗР 
«Севержилкомсервис» Сергею Калашникову за чёткую организацию 
всего процесса: оборудование временного склада хранения дизтопли-
ва, его раскачки, доставки в село и его приёмку. Благодаря слаженным 
и сплочённым действиям всех участников удалось решить проблему и 
завезти топливо в сельское поселение. 

Александр баев, глава коткинского сельсовета
На дворе ноябрь, зима вступила в свои права. Время оценить каче- 

ство поставленных энергоресурсов в рамках северного завоза. Ещё при 
выгрузке в начале июня комиссией было отмечено высокое качество 
угля, отсутствует порода. 

В прошлом году были нарекания на чрезмерный размер камней, ко-
торые в котёл не влезали, и много пыли было при перевалке. Первые мо-
розы показали: уголь горит хорошо, теплоотдача отличная, и, что очень 
важно, сгорает почти полностью, не шлакуется. Коткино обеспечено 
топливом высокого качество на предстоящую зиму в полном объёме.

ти НАО информацию об объёмах 
топлива в сёлах. Третье: необходимо 
разработать и представить дорож-
ную карту организации доставки 
дизельного топлива в Ому и Ниж-
нюю Пёшу.

В связи с задержкой доставки 
топливно-энергетических ресурсов 
в населённые пункты региона в на-
стоящее время прокуратурой окру-
га проводится проверка, по итогам 

которой, как сообщается на сайте 
ведомства, будет дана оценка со- 
блюдению органами власти и упол-
номоченными организациями тре-
бований законодательства в сфере 
жилищно-коммунального хозяйст- 
ва, в том числе с учетом размещён-
ной в СМИ и социальных сетях ин-
формации. При наличии оснований 
будут приняты меры прокурорского 
реагирования.

Ф
ото из откры

ты
х источников
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прямая речь

посёлку – достойное будущее!
Ирина Муляк

глядя на рабочий посёлок искателей, заезжий человек 
вряд ли подумает, что пятьдесят пять лет назад здесь 
стояло лишь несколько бараков для геологоразведчиков. 
благодаря совместному созидательному труду жителей и 
руководства муниципальное образование преображается: 
прирастает новостройками, социальными объектами, 
достопримечательностями.

Рабочий посёлок Искателей – это 
не просто современный населённый 
пункт округа, это столица Заполяр-
ного района НАО. О принципах ра-
боты, планах и перспективах разви-
тия мы поговорили с новым главой 
муниципального образования Ива-
ном Егоровым, вступившим в долж-
ность 20 сентября 2023 года. 

– Иван Сергеевич, что вас свя-
зывает с посёлком геологов? 

– Я горжусь, что в моём паспор-
те в графе «место рождения» указан 
посёлок Искателей. Здесь я вырос, 
окончил школу. По совету родителей 
сначала выучился на юриста в Не-
нецком зооветеринарном технику-
ме, ныне НАЭТ, после очно получил 
высшее юридическое образования в 
Архангельске. 

– Далеко не все готовы руково-
дить, а значит, и брать на себя 
ответственность. Когда про-
явились ваши лидерские каче- 
ства?

– Хороший опыт управления полу-
чил в армии, сразу после института. 
Был сержантом, в моём подчинении 
находилось больше тридцати мор-
пехов. В детстве активно занимался 
спортом, играл в КВН, был участ-
ником молодёжных политических 
объединений, всегда интересовался 
юридическими вопросами. Во дво-
ре меня шутя называли Депутатом. 
То и дело за советом в тех или иных 
вопросах обращались друзья, сосе-
ди, я никогда не отказывал, помогал 
чем мог. 

– Получается, что прозвище 
повлияло на вашу жизнь и побу-
дило стать поселковым депута-
том?

– Отчасти да. Со временем понял, 
что мне нравится помогать людям, 
искать выход из самых сложных 
ситуаций. Как сторонник народной 
партии «Единая Россия» в 2018 году 
баллотировался в депутаты посёл-
ка Искателей, прошёл с хорошим 
результатом. На первом заседании 
большинством голосов был избран 
председателем поселкового Совета. 

носто процентов поступающих воп-
росов так или иначе касаются жи-
лья, его наличия, отсутствия, нека-
чественного ремонта и так далее. 
Когда люди из года в год говорят об 
одном и том же, у них складывается 
впечатление, что власть ничего не 
делает. Поэтому принцип кабинет-
ной работы мы поменяли на выезд-
ной с ежедневным контролем. 

Одно из обращений на прошлой 
неделе поступило от жильцов дома 
№ 7 по улице Дружбы. При обхо-
де квартир всегда принципиально 
снимаю обувь. Переступив порог, 
сразу почувствовал – полы ледяные. 
Спустились со специалистами в под-
вал, оказалось, толщина утеплителя 
вместо положенных двадцати всего 
пять сантиметров, местами вообще 
отсутствует. Отработав два года в 
тундре, не понаслышке знаю о всех 
тяготах и суровости быта в балках 
без удобств, каково это – просы- 
паться не от будильника, а от холо-
да. Было принято решение – устано-
вить в уличном коридоре дополни-
тельные радиаторы и в ближайшее 
время начать работы по утеплению 
полов. Люди живут по данному ад-
ресу год, неоднократно обращались 
в управляющую компанию. Кто при-
нимал такие работы? Почему проиг-
норировали проблему? Разберёмся. 
Самое главное, что семья с малень-
ким ребёнком зимой будет жить в 
тепле.

– С какими ещё проблема-
ми, предложениями приходят 
люди?

– Шквал обращений и вопросов 
касается благоустройства. Безуслов-
но, они все важны, но есть понятие 
общественной и дворовой террито-
рии. Первая находится в ведении 
администрации, проекты по её бла-
гоустройству масштабнее, требуют 
крупных вложений. За вторую от-
вечают управляющая компания и 
жильцы, она может быть приведена 
в порядок, например, по програм-
ме поддержки местных инициатив. 

Так, в прошлом году по обращению 
жителей поселковая администра-
ция подготовила две заявки на бла-
гоустройство детской площадки на 
улице Поморской и стояночных мест 
на улице Ардалина – проект недавно 
реализован. В 2024 году по иници-
ативному бюджетированию плани-
руется увеличить площадь стоянки 
возле домов № 17,19 и 21 по улице 
Губкина.

– Какие ещё проблемы в посёл-
ке удалось решить за полтора 
месяца?

– Благодаря слаженному взаимо-
действию с предпринимателем Ива-
ном Пашкиным и его помощником 
Николаем Старовойтовым приведе-
ны в порядок территории возле ма-
газинов сети «Хороший» на Факеле и 
по улице Губкина. Теперь жителям 
не придётся парковаться в лужах, и 
можно спокойно пройтись пешком. 
Также проведены мероприятия по 
реконструкции дорожного участка 
возле конечной остановки, там тоже 
скапливалась вода. В парке возле 
Захребётной курьи установлена вто-
рая линия освещения для безопас-
ных прогулок жителей. 

– Иван Сергеевич, какие цели 
ставите перед собой на посту 
главы?

– Одна из главных задач касает-
ся привлечения средств для даль-
нейшей реализации проектов на 
территории посёлка Искателей. 
Вступив в должность, сразу заявил 
коллегам: мы должны участвовать 
во всех программах на получение 
субсидий, субвенций, дотаций – без 
разницы, вся возможная финансо-
вая поддержка по всем направлени-
ям не должна пройти мимо нашего 
муниципального образования. От-
мечу, благодаря губернатору Юрию 
Васильевичу Бездудному и Депар-
таменту строительства и ЖКХ НАО 
впервые за всю историю муници-
палитет получил 50 млн рублей из 
федерального бюджета – ровно по-

Не скрою, сомнения о правильности 
выбора в пользу политики присут- 
ствовали. На тот момент я утвер-
дился в должности начальника от-
дела Ненецкого информационного 
аналитического центра, с командой 
за четыре года достиг высоких по-
казателей. Но всё-таки депутатская 
работа оказалась куда интереснее и 
важнее.

– Как оцениваете работу депу-
татского корпуса?

– Считаю, отработали на твёр-
дую четвёрку. Основное достиже-
ние депутатов за пять лет – это воз-
вращение муниципалитету в 2021 
году полномочий по водоотведению, 
тепло- и водоснабжению населения. 
Это сразу позволило МУП «Посжил-
комсервис» участвовать в федераль-
ном проекте «Чистая вода» и заклю-
чить государственный контракт на 
реконструкцию водозабора в районе 
Захребётной курьи. В посёлке бу-
дет двухуровневая система очистки 
воды для дальнейшей транспорти-
ровки в жилые дома. Этим летом 
полностью заменили центральный 
водовод.

– Иван Сергеевич, будучи пред-
седателем поселкового Совета, 
вы отрабатывали обращения 
граждан, принципы работы с на-
селением как-то изменились на 
посту муниципального главы?

– Раз в неделю, по четвергам, с  
16 часов в поселковой админист-
рации по предварительной записи 
организован приём граждан. Девя- 
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время первых 

Приехали ребята не только из 
близлежащих посёлков, но и из  
Омы, Харуты, Каратайки.

Организаторы подготовили для 
участников тематические площад-
ки: культура и искусство – «Создавай 
и вдохновляй»; труд, профессия, своё 
дело – «Найди призвание»; медиа и 
коммуникации – «Расскажи о глав-
ном»; экология и охрана природы –  
«Береги планету». А какие из них по-
сетить – ребята выбирали сами. 

На площадке медиа и коммуника-
ции одним из спикеров была пресс-
секретарь главы Заполярного райо-
на и дипломированный SMM-специ-
алист Анна Стукалюк.

Она рассказала о специфике сво-
ей работы, о том, что такое SMM, кон-
тент-план, стратегия бренда. Почему 
важно красивое оформление личной 
страницы или сообщества, способах 
продвижения и поиске потенциаль-
ных покупателей, заказчиков или 
просто подписчиков для блога.

Окружные предприниматели и 
специалисты Центра «Мой бизнес» 
выступили на площадке «Найди при-
звание». 

Начальник Центра кластерного 
развития Оксана Лотоцкая и руко-

водитель Центра поддержки пред-
принимательства Марина Шадрина 
рассказали о господдержке, которая 
существует в регионе и благодаря 
которой начинающие предпринима-
тели могут не бояться начинать своё 
дело. Также ребята узнали об уни-
кальном проекте «Сделано в НАО», 
созданном для поддержки местных 
мастеров в создании и продаже экс-
клюзивных товаров. А Лилия Тайба-
рей из посёлка Красное рассказала о 
своём участии в этом проекте.

– Бизнес – это сложно. Большая 
ответственность, занятость. Но я 
многое узнал о предприниматель- 
стве, сам не боюсь трудностей, поэ-
тому, когда вернусь домой, подумаю, 
как можно развивать туристиче- 
ский бизнес у нас в Харуте, – расска-
зал одиннадцатиклассник Михаил 
Волокитин.

– Мне всегда было интересно, как 
появляется бизнес-идея и как она 
развивается в дальнейшем. На пло-
щадке «Найди призвание» мы как 
раз об этом говорили, – добавила 
Вера Вокуева из посёлка Каратайка.

В рамках регионального съезда 
состоялась классная встреча с Сер-
геем Уваровым, достаточно успеш-

ным предпринимателем в округе. 
Он возглавляет научно-техническое 
предприятие «Рубус», которое пред-
лагает услуги по озеленению и бла-
гоустройству земельных участков, 
предоставляет большой выбор де- 
ревьев и растений, адаптированных 
к жизни в наших северных широтах. 
Недавно с единомышленниками он 
открыл гостевые домики в форме 
сферы. 

– Как вам удаётся всё успевать? –  
поинтересовались ребята и попро-
сили бизнесмена поделиться секре-
том успешного бизнеса. 

– Все мы разные люди, у всех раз-
ные интересы, но у нас одинаковые 
возможности, чтобы реализовать 
себя и в будущем заниматься тем, 
что нравится. Не важно, какую сфе-
ру вы выберете, но если вы будете 
профессионалами, то добьётесь ус-
пеха. Главное – не сдаваться, пре-
пятствия воспринимать как опыт.  

И всегда держать слово, быть чест-
ным с собой и другими людьми, – от-
ветил Сергей Уваров. 

В завершение пожелал всем ребя-
там найти себя, потому что важно, 
чтобы работа приносила радость, 
удовольствие и удовлетворение. 
Только тогда можно стать счастли-
вым человеком. 

– Быть в Движении – это значит 
не только состоять в нашей органи-
зации, это значит быть в постоянном 
развитии, постоянном поиске но-
вого, интересного, и, конечно, быть 
первым, успешным. Подводя итоги 
регионального съезда активистов, 
отмечу, что ребята очень активные, 
заинтересованные, целеустремлён-
ные. У нас в округе растёт достой-
ная смена, – в заключение отметила 
председатель регионального отделе-
ния Российского движения детей и 
молодёжи «Движение Первых» Ольга 
Шапова. 

зА сохрАнение трАдиций
Полина Григорьева по информации Тельвисочного СКЦ «Престиж»

во владикавказе очередной раз состоялся 
международный инклюзивный фестиваль 
национальных культур «Алтын майдан – Алания», 
где яркие и самобытные коллективы со всей страны 
знакомят с культурой своего региона. ненецкий округ 
представил образцовый ансамбль ложкарей «ладушки» 
из тельвиски. 

Ребята из старшей группы выступили на открытии фестиваля с 
номером «У Ивана во дворе». На следующий день приняли участие в 
этноконкурсе «Артхурон». На гала-концерте тельвисочные ложкари 
удивили зрителя колоритной постановкой «Северный дух». 

В итоге старшая группа образцового ансамбля ложкарей «Ладуш-
ки» под руководством заслуженного работника культуры Российской 
Федерации Галины Александровны Дуркиной и Данила Георгиевича 
Терентьева стали обладателями дипломов лауреатов I степени. Так- 
же участники коллектива награждены специальным призом за со-
хранение традиций фольклорного исполнительства.

– Поздравляем участников, руководителей и родителей с достой-
ной оценкой вашего труда, с победой! Желаем уверенности и целе- 
устремлённости, верной поддержки близких и друзей, а также сме-
лости, решительности и позитивного настроения! Вперёд, к новым 
вершинам на творческом пути! – поздравили победителей в Тельви-
сочном социально-культурном центре.

Также в СКЦ «Престиж» выразили благодарность Департаменту 
образования, культуры и спорта НАО за оказание финансовой под-
держки коллективу.

Светлана Балашова, фото автора

в нарьян-маре прошёл региональный съезд активистов 
движения первых. в мероприятии приняли участие более 
ста школьников и студентов округа.

ловину перечисленных средств на 
весь регион. Все деньги направлены 
на реализацию пяти проектов про-
граммы «Формирование комфорт-
ной городской среды» нацпроекта 
«Жильё и городская среда». 

– О каких проектах идёт 
речь?

– В рамках первого этапа благо-
устройства территории в районе 
улицы Россихина смонтировано до-
полнительное ограждение вокруг 
детской площадки, покрашены иг-
ровые элементы, оборудованы пар-
ковочные места. На втором этапе 
предполагается установка подпор-
ных стенок вокруг незащищённых 
участков с деревьями. 

Буквально на днях приняты ра-
боты в районе домов № 3 и 5 по ули-
це Озёрной. Подрядчик произвёл 
работы по планировке территории, 

выполнил устройство парковки, 
брусчатых тротуаров, щебёночно-
го дорожного проезда, площадок из  
железобетонных плит.

Готовится к приёмке работ по 
благоустройству детского парка. На 
его территории уложено новое бес-
шовное прорезиненное покрытие, 
брусчатка, установлено дополни-
тельное освещение на четырёхмет-
ровых опорах, оборудована зона 
воркаута, обновлены игровые эле-
менты, включая комплексы для де-
тей с особенностями развития. 

Также 3 ноября состоялось тор-
жественное открытие сквера Побе- 
ды. Такое говорящее и сильное по 
смыслу название скверу дали сами 
жители в ходе электронного голосо-
вания. Идея благоустройства терри-
тории возле танка Т-34 принадлежит 
Григорию Борисовичу Коваленко, 
стоявшему во главе посёлка с 2013  

по 2018 год. К большому сожале-
нию, он не успел увидеть этот до-
стойнейший объект. Некогда здесь 
был пустырь, а после выравнивания 
ландшафта появились тротуарные 
дорожки, площадки для отдыха, 
зелёные насаждения, парковочная 
зона. Кроме того, установлены пос-
таменты под размещение военного 
орудия, которым ковалась и куётся 
сейчас победа над фашизмом. Сквер 
Победы – символ памяти не только о 
погибших героях во время Великой 
Отечественной войны, здесь обяза-
тельно будут увековечены имена ме- 
стных ребят, отдавших жизнь в зоне 
специальной военной операции.

– Каким вы видите посёлок  
в перспективе?

– Посёлок Искателей должен 
всегда оставаться комфортным и 
безопасным, развиваться и процве-

тать. Планов много. На госэкспер-
тизе уже несколько масштабных 
проектов. Чтобы не быть голослов-
ным, расскажу о некоторых. При 
поддержке губернатора НАО пла-
нируется строительство открытого 
физкультурно-оздоровительного 
комплекса со стадионом, волейболь-
ной и баскетбольной площадкой. В 
разработке проект обустройства 
смотровой площадки у поклонного 
креста, откуда люди смогут дойти 
до озера в районе улицы Озёрной, 
вокруг водоёма предусмотрены 
прогулочные дорожки, антиван-
дальные беседки с зарядными уст- 
ройствами для гаджетов. А на ко-
нечной автобусной остановке по-
явится светящаяся голубая стела, 
посвящённая столице Заполярного 
района – рабочему посёлку Иска- 
телей. 
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ДНИ НЕНЕЦКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ

Заседание началось с выступ-
ления сенатора РФ Риммы Галу-
шиной о Федеральной олимпиа-
де школьников по родным языкам 
и литературе народов России как 
эффективном инструменте, на-
правленном на развитие ненец-
кого языка. Докладчик подробно 
рассказала о работе по расшире-
нию профилей, охвата участни-
ков, существующих преференци-
ях победителей олимпиады при 
поступлении в высшие учебные 
заведения. Как и все присутствую-
щие, заместитель председателя 
Собрания депутатов НАО Матвей 
Чупров согласился с утверждени-
ем, что олимпиада – хорошая мо-
тивация к изучению родного язы-
ка. Но, по его мнению, вряд ли по-
бедителей и призёров от региона 
будет много, поэтому внёс пред-
ложение, ввести льготы при по-
ступлении всем ребятам, кто изу-
чал ненецкий в школе и сдавал 
соответствующий экзамен.

Римма Фёдоровна пояснила, 
олимпиада проходит с 8 по 11 
класс, преференции сохраняются 
на протяжении четырёх лет:

– В прошлом году от наше-
го региона призёром олимпиады 
III степени стала Виталина Лап-
тандер из посёлка Красное. Сей-
час она обучается в 11-м классе. 
После окончания школы у неё 
остаётся право использовать 
свои преференции для поступле-
ния в один из вузов-организато-
ров. Результаты есть, считаю не-
обходимым сформировать про-
грамму развития ненецкого язы-

ка с чёткими критериями по ко-
личеству изучающих наречие.

НЕПРОСТАЯ СИТУАЦИЯ
Продолжил тему директор Ин-

ститута стратегического развития 
Арктики Северного (Арктического) 
федерального университета име-
ни М. В. Ломоносова Александр 

Сабуров. Он представил результа-
ты социологического исследова-
ния по сохранению языка на тер-
ритории НАО в рамках совместно-
го проекта с ассоциацией ненец-
кого народа «Ясавэй». Цель иссле-
дования – оценить возможности 
применения в регионе российско-
го и зарубежного опыта сохране-
ния языков коренных народов.

В период с 19 по 25 сентября 
2022 года в Нарьян-Маре, по-
сёлках Красное и Нельмин Нос 
учёные провели 38 интервью 
со специалистами, экспертами 

Ирина Муляк

Официальное закрытие Дней ненецкой письменности со-
стоялось во Дворце культуры «Арктика». Череда мероприя-
тий завершилась заседанием круглого стола, где представи-
тели органов региональной власти, образования, культуры 
и науки обсудили, как сохранить и передать уникальный 
язык будущим поколениям. 

– Мы выделяем четыре при-
оритетных направления, кото-
рые должны стать основными 
при работе в условиях сложив-
шейся языковой ситуации в НАО. 
Во-первых, это выстраивание си-
стемной работы, а именно разра-
ботка проекта стратегии сохра-
нения и развития ненецкого язы-
ка на территории НАО, посколь-
ку любой документ планирова-
ния очень важен для того, что-
бы сконцентрировать ограничен-
ные ресурсы, определить приори-
теты, назначить ответственные 
структуры за реализацию тех или 
иных направлений. Сюда же мы 
относим мониторинг, оценку эф-
фективности тех или иных мер, 
дальнейшую их корректировку. 
Во-вторых, ненецкий язык на-
до делать популярным, привле-
кательным, самое главное, со-
здавать языковую среду, ведь она 
неизбежно влияет на человека. 
И проблема того, что многие ро-
дители сейчас не говорят на род-
ном диалекте, в том числе должна 
решаться в цифровой сфере – это 
переводы на ненецкий фильмов, 
мультфильмов, разработка инте-
рактивных мобильных приложе-
ний. Третий момент, важно под-
держивать то хорошее, что уже 
существует в округе – интерес-
ные конкурсы, акции, олимпиады 
и, конечно, тех людей, которые 
неравнодушны к родному языку. 
И четвёртое, системная поддерж-
ка той среды, где язык сохранил-
ся, – кочующих оленеводов.

Далее по видеоконференцсвя-
зи о результатах и перспекти-
вах реализации научно-образо-
вательного проекта «Вместе со-
храним ненецкий язык и культу-
ру ненецкого народа» рассказала 
доктор педагогических наук, про-
фессор кафедры перевода и при-
кладной лингвистики САФУ Ма-
рия Дружинина.

В ходе работы круглого сто-
ла участники также обсудили во-
просы поддержки преподавате-
лей родного языка, количество 
учебной нагрузки в школах, про-
блему нехватки помещений Этно-
культурного центра НАО, а так-
же необходимость строительства 
отдельного Центра по изучению 
и сохранению ненецкого языка.

Организатором мероприятия 
выступил Департамент внутрен-
ней политики НАО в рамках реа-
лизации государственной про-
граммы «Сохранение и развитие 
коренных малочисленных наро-
дов Севера в Ненецком автоном-
ном округе».

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ ЯЗЫКУ ТУНДРЫ

в области ненецкого диалекта об-
разовательных и культурных 
учреждений, студентами. Выяс-
нили: ненецкий как язык повсед-
невного общения сегодня ис-
пользуют кочующие оленеводы 
в «Ямб то», представители стар-
шего поколения в националь-
ных посёлках, звучит ненецкая 
речь в учреждениях образова-
ния и культуры.

В процессе исследования ин-
тервьюеры определили и ключе-
вые проблемы, связанные с со-
хранностью родного языка в на-
шем регионе, – это невостребо-
ванность языка в большинстве 
сфер жизни, отсутствие языковой                                                                              

среды, стеснение национальной 
культуры, недостаточная мате-
риальная и методическая под-
держка работников учреждений 
образования и культуры, отсут-
ствие системной работы в этом 
направлении, сокращение чис-
ленности ненцев, ведущих тради-
ционный образ жизни.

Как считает Александр Сабу-
ров, исходя из изученного ими 
опыта в России и других стра-
нах, процесс сохранения корен-
ных языков долгий, сложный, 
но вполне реализуемый:

Дети-герои
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периодичность – один рАз в 2 недели. рАспрострАняется нА территории ненецкого Автономного округА бесплАтно.

зА проявленное мужество
Пресс-служба администрации НАО, фото: Совет Федерации

в совете Федерации Федерального собрания рФ состоялась 
десятая торжественная церемония награждения и 
чествования детей и подростков, проявивших личное 
мужество в экстремальных ситуациях, в рамках 
всероссийского гражданско-патриотического проекта «дети-
герои». в мероприятии приняла участие председатель совета 
Федерации валентина матвиенко. 

мы вместе

мАстер-клАсс  
для волонтёров сво
Пресс-служба Управления Росгвардии по НАО

в нарьян-маре росгвардеец обучил волонтёров изготовлению 
окопных свечей.

Приветствуя юных героев, Вален-
тина Матвиенко отметила, что по 
традиции встреча проходит в канун 
замечательного праздника – Дня 
народного единства. Этот празд- 
ник напоминает о том, что любовь 
к своему Отечеству, солидарность, 
стремление помогать людям были и 
остаются для нас главными ценно- 
стями на протяжении веков.

– В этом зале собрались дети-ге-
рои со всей России. Все вы очень 
разные, но вас объединяют самые 
главные, самые драгоценные чело-
веческие качества – смелость, не-
равнодушие, милосердие. Своим 
примером вы доказали, что подвиг 
не знает возраста. И сегодня у нас 
есть замечательная возможность 
пожать руку каждому из вас, расска-
зать всей стране о ваших благород-
ных поступках. И конечно, сказать 
слова благодарности вашим родите-
лям, бабушкам, дедушкам, учителям 
и наставникам – всем, кто воспитал 
таких замечательных ребят с боль-
шим, добрым сердцем, – сказала Ва-
лентина Матвиенко.

Александру и Илье Хатанзей- 
ским вручены памятные медали  
«За проявленное мужество». Награ-
да учреждена Советом Федерации.  
Эта почётная награда не только сим-
вол признания подвига, но и вдох- 
новения на свершение новых доб-
рых дел и поступков.

Напомним, в январе этого года в 
десяти километрах от посёлка Ка-
ратайка совершил жёсткую посадку 
самолёт Ан-2. Александр вместе со 
своим младшим братом Ильёй тоже 
были на борту, помогали другим 
пассажирам, оказывали содействие 
в тушении загоревшегося двигате-
ля, вызвали спасателей. Благодаря 
в том числе слаженным действи-
ям двух братьев, удалось избежать 
большого количества жертв.

Медали братьям Хатанзейским 
вручили Председатель Совета Фе-
дерации Валентина Матвиенко, 
министр по делам гражданской обо-
роны, чрезвычайным ситуациям и 
ликвидации последствий стихий-
ных бедствий Александр Куренков, 
сенатор Совета Федерации от Не-
нецкого автономного округа Денис 
Гусев и Герой Российской Федера-
ции Владимир Легошин.

В заключительном слове Вален-
тина Матвиенко подчеркнула, что 
впереди у ребят большой путь и за-
служенная награда Совета Федера-
ции далеко не последняя.

–  Желаю вам, чтобы то добро, ко-
торое вы сделали людям, вернулось 
к вам и вашим близким, чтобы вам 
всегда и во всём сопутствовала уда-
ча и, конечно, чтобы вы с достоин- 
ством носили звание героя и были 
примером, – заключила Валентина 
Матвиенко.

Очередной мастер-класс для ак-
тивистов регионального отделения 
Всероссийского общественного дви-
жения «Волонтёры Победы» в городе 
Нарьян-Маре провёл майор Сергей 
Лебедев. Он обучил юношей и де-
вушек изготовлению автономных 
источников тепла и света сразу по 
нескольким технологиям. 

– От техники изготовления и при-
меняемых материалов напрямую 
зависят характеристики так назы-
ваемых окопных свечей: температу-
ра, скорость и яркость горения, сила 
образования копоти, устойчивость 
к неблагоприятным условиям при-
менения. Поэтому важно уметь пра-
вильно сочетать доступные компо-
ненты и вторсырьё для достижения 
наилучшего результата. Отмечу, 
что волонтёры хорошо справились 
с этой работой, – рассказал военно-
служащий Управления Росгвардии 
по Ненецкому автономному округу 
майор Сергей Лебедев.

Закон и поряДок

если знАешь – сообщи
Пресс-служба УМВД России по НАО

подведены итоги общероссийской антинаркотической 
акции «сообщи, где торгуют смертью».

Ставшая уже традиционной акция проходила на территории Ненец-
кого автономного округа в период с 16 по 27 октября включительно.  
В этот период сотрудниками отдела по контролю за оборотом наркоти-
ков УМВД России по НАО привлечён к административной ответствен-
ности житель города Нарьян-Мара 1993 года рождения. В отношении 
молодого человека составлено четыре административных протокола за 
потребление наркотических средств без назначения врача, ещё один –  
за их незаконное хранение. Общая сумма назначенных судом админи- 
стративных штрафов составила 16 тысяч рублей.

Кроме того, в июне 2023 года сотрудниками отдела ГИБДД УМВД 
России по НАО данный гражданин привлекался к административной 
ответственности за управление транспортным средством в состоянии 
наркотического опьянения. По решению суда ему было назначено на-
казание в виде административного штрафа в размере 30 тысяч рублей 
с лишением права управления транспортными средствами на срок 
один год семь месяцев.

УМВД России по Ненецкому автономному округу призывает жителей 
округа проявлять активную гражданскую позицию и всю известную 
информацию о точках сбыта наркотических средств, фактах потребле-
ния наркотиков и курительных смесей, а также о фактах содержания 
гражданами наркопритонов и незаконного культивирования наркосо-
держащих растений сообщать в дежурную часть УМВД по телефонам:  
8 (81853) 4-21-26 или 02 (с мобильного 102).

Информацию также можно сообщить анонимно по телефону 
доверия 8 (81853) 4-21-52.


